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Событие  По материалу Марины Дружковой на сайте Нижегородской митрополии, фото Александра Чурбанова

14 декабря в Центре славянской культуры села Дивеева 
состоялся круглый стол «Монашеские добродетели как сре-
доточие монашеского подвига».

О рганизацию и проведе-
ние круглого стола воз-
главил председатель ко-
миссии Межсоборного 

присутствия по организации жизни мо-
настырей и монашества митрополит 
Нижегородский и Арзамасский Геор-
гий. Работе форума предшествовала со-
борная молитва его участников за бо-
гослужением в Серафимо-Дивеевском 
монастыре.

В круглом столе приняли участие 117 
монашествующих из 42 епархий Русской 
Православной Церкви, расположенных 
на территории ПФО, в том числе: три 
митрополита, 14 епископов, пять архи-
мандритов, 25 игуменов и игумений. 
Для 27 участников, не сумевших при-
быть на круглый стол, организовали пря-
мую трансляцию заседания, и они тоже 
предлагали вопросы к обсуждению.

На форуме заслушали четыре докла-
да. Выступали митрополит Нижегород-
ский и Арзамасский Георгий c докладом 
«Труд и молитва как условие стяжания 

монашеских добродетелей»; игумения 
Иверского монастыря г. Орска Ксения 
(Пашкова) с сообщением «О сути мо-
нашеского подвига»; наместник Санак-
сарского Богородице-Рождественско-
го монастыря архимандрит Иннокентий 
(Руденко) поделился опытом воспита-
ния добродетелей у братии монасты-
ря; игумения Серафимо-Дивеевского 
монастыря Сергия (Конкова) рассмот-
рела устав монастыря как основу стя-
жания добродетелей. Каждый доклад 
обсуждался в формате свободной дис-
куссии в духе братской любви.

По результатам обсуждения докла-
дов были отмечены следующие поло-
жения:

Необходимыми условиями стяжания 
монашеских добродетелей являются 
труд и молитва, которые должны гар-
монично сочетаться в рамках монастыр-
ского устава. При этом в уставе долж-
но быть отведено определенное вре-
мя отдыху, а физический труд не дол-
жен быть непосильным и изнуряющим.

Не менее важным условием воспита-
ния монашеских добродетелей являет-
ся самоотречение. Через самоотречение 
монахи избирают путь бескровного муче-
ничества. Сораспятие со Христом не мо-
жет быть без страданий, но они воспол-
няются спасительной благодатью Божи-
ей, дающей возможность монашествую-
щему возрастать в добродетелях.

В монастырской практике самоотре-
чение достигается через послушание, 
то есть отсечение своей воли. Нахожде-
ние монашествующих под духовным ру-
ководством  позволяет избежать само-
вольных духовных подвигов, чрезмер-
ного поста, непосильного молитвенно-
го правила и многих других опасностей 
и препятствий к духовному возраста-
нию. Таким образом, послушание ока-
зывается добродетелью, лежащей в ос-
нове монашеского подвига.

В качестве актуальных вопросов, за-
трагивающих большинство обителей, 
были выделены следующие: воспитание 
в братии духа отречения от мира, от мир-
ских привязанностей к родственникам, 
от стремления к частной собственности, 
к частым выходам или даже периодиче-
скими выездам с длительным пребыва-

нием в миру; организация в монастыре 
порядка пользования мобильными теле-
фонами и интернетом. Для женских мо-
настырей имеет важность вопрос разгра-
ничения ответственности игумении и ду-
ховника: в обителях должно быть едино-
началие игумении, и духовник не может 
усваивать себе полномочия игумении 
по руководству монастырем.

Участники круглого стола отмети-
ли большую практическую значимость 
мероприятия, духовную пользу от вза-
имного обмена опытом и своевремен-
ность его проведения. Было высказано 
пожелание проводить подобные встре-
чи не реже одного раза в год.

Подводя итоги, митрополит Георгий 
отметил, что монастыри в нашей стране 
еще находятся в стадии духовного ста-
новления. «Когда мы говорим о пробле-
мах в наших монастырях, то по-братски 
дискутируем, обсуждаем общие пробле-
мы, чтобы через взаимные добрые сове-
ты духовно возрастать, трезво смот-
реть на свою духовную жизнь, объек-
тивно ее оценивать. Когда мы сознаем 
свою немощь и слабость, то двигаемся 
в направлении духовного взросления», 
– сказал нижегородский архипастырь.

ÂÂ Äèâååâå ñîñòîÿëñÿ êðóãëûé ñòîë ìîíàøåñòâóþùèõ  Äèâååâå ñîñòîÿëñÿ êðóãëûé ñòîë ìîíàøåñòâóþùèõ 
  Ïðèâîëæñêîãî ôåäåðàëüíîãî îêðóãà  Ïðèâîëæñêîãî ôåäåðàëüíîãî îêðóãà
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В Саровском и Дивеевском благочиниях
������ 15 декабря студенты Саровского физ-
теха посетили спектакль Православ-
ного творческого объединения «МiР» 
по пьесе Александра Володина «С лю-
бимыми не расставайтесь». В спектак-
ле играют самодеятельные актеры — 
участники театральной студии «Образ», 
режиссер-постановщик — Ирина Се-
менчук, музыкальное оформление Ро-
мана Сванидзе.
������ 15 декабря Саровское благочиние пе-
редало в городской департамент об-
разования свыше полусотни экземпля-
ров православных журналов «Фома», 
«Дамаскин» и «Моя Надежда», которые 
уже несколько лет дарят педагогам.
������ 14 декабря в приходском доме храма 
Иова Многострадального состоялась 
Евангельская встреча с участием ие-
рея Алексия Шестакова.
������ В Сарове начались ежегодные собрания
по выбору родителями третьекласс-
ников модуля культурологического 
курса «Основы религиозных культур 
и светской этики». В большинстве школ 
они пройдут в формате видеоконфе-
ренции. Городской департамент об-
разования предоставил Саровскому 

благочинию график проведения школь-
ных собраний с декабря 2021 по фев-
раль 2022 года. Представители благо-
чиния (в т. ч. священники) расскажут 
родителям о модуле «Основы право-
славной культуры». Куратор по взаи-
модействию благочиния со светски-
ми образовательными организация-
ми Татьяна Белова уже выступила он-
лайн перед родителями учеников школ 
13 и 17, познакомив их с рабочими про-
граммами и отдельными темами кур-
са ОПК. Также Саровское благочиние 
передает в школы буклеты для роди-
телей и учителей. А для преподавания 
данного модуля в школах все имеет-
ся: методические пособия, учебники 
и подготовленные на курсах повыше-
ния квалификации учителя. 
������ В Саровской православной гимназии
прошел школьный этап Общероссий-
ской олимпиады по ОПК. В нем при-
няли участие 58 учеников, из них 11 по-
бедителей и 16 призеров. Они примут 
участие в муниципальном этапе олим-
пиады.
������ 13 и 14 декабря митрополит Нижего-
родский и Арзамасский Георгий в со-
служении сонма архипастырей и духо-

венства совершил богослужения в Тро-
ицком соборе Серафимо-Дивеевского 
монастыря, у мощей прп. Серафима 
Саровского.
������ 12 декабря иерей Алексий Шестаков 
провел беседу с военнослужащими 
Саровской дивизии войск Росгвар-
дии о дипломатических успехах и ми-
ротворческой деятельности св. блгв. 
князя Александра Невского. О том, 
что князь Александр Ярославич поло-
жил начало образованию православ-
ной епархии в Золотой Орде.
������ 12 декабря в Ледовом дворце состоял-
ся турнир по хоккею среди мужских 
команд «45+», посвященный 20-летию 
спорткомлекса. Глава г. Сарова Алек-
сей Сафонов и председатель горду-
мы Антон Ульянов вручили дипломы 
и памятные подарки хоккейным клу-
бам «Автомобилист», «Акулы» и «Фе-
никс», а также их отличившимся игро-
кам. Протоиереи Владимир Кузнецов 
и Сергий Скузоваткин играют в коман-
де «Феникс».
������ 11 декабря помощник благочинного Са-
ровского округа по взаимодействию 
с вооруженными силами и правоох-
ранительными учреждениями прото-

иерей Владимир Кузнецов участвовал 
в торжественной церемонии приня-
тия присяги новобранцами саровско-
го соединения войск Росгвардии. Свя-
щенник пожелал солдатам честно ис-
полнять свой воинский долг по охране 
ЗАТО и Ядерного центра, продолжая 
традиции дважды орденоносной са-
ровской дивизии.
������ Молодые педагоги Саровской право-
славной гимназии Наталия Бордаче-
ва и Татьяна Петрова стали призера-
ми конкурса профессионального ма-
стерства «Современный учитель на-
чальных классов — 2021».
������ В течение декабря в Дивеевской мона-
стырской православной школе прохо-
дят Александровские дни, приурочен-
ные ко дню памяти св. блгв. князя Алек-
сандра Невского — небесного покро-
вителя школы. Викторины, классные 
часы, конкурсы чтецов и презентации 
проектов помогут ребятам больше уз-
нать о нем.
������ 8 декабря в с. Дивеево на базе ВПК 
«Град» открылась секция IPSC Action 
Air (практическая стрельба из пневма-
тического пистолета). Оборудование 
закуплено, зал подготовлен, будущие 
спортсмены набраны. Руководители 
клуба — протоиерей Павел Павликов 
и Евгений Сурначев

По материалам Интернет-СМИ

МИР ВОКРУГ НАС

Новости
В митрополии

������ 16 декабря митрополит Нижегород-
ский и Арзамасский Георгий посетил 
больницу № 5 Н. Новгорода. В каждой 
палате госпиталя для больных коро-
навирусной инфекцией владыка помо-
лился об  их здравии, пообщался с па-
циентами, преподнес каждому образ 
иконы Божией Матери «Умиление» 
и небольшие подарки. Для медработ-
ников больницы выступил хор Алек-
сандро-Невского кафедрального со-
бора. Затем собравшихся попривет-
ствовали министр здравоохранения 
региона и митрополит Георгий.
������ 12 декабря в Сормовском районе 
Н. Новгорода на ул. Сутырина глава 
Нижегородской митрополии совершил 

чин закладки храма-часовни в честь 
святых мучениц Евдокии, Дарии, Да-
рии и Марии Пузовских. Проект разра-
ботали специалисты ООО «Региональ-
ный инженерный центр» под руковод-
ством Юрия Коваля. Общая площадь 
здания составит 225 кв. м, высота — 
25,2 м, вместимость — 200 человек.
������ С 7 по 9 декабря в г. Городце прошел 
VII Александро-Невский молодежный 
межрегиональный форум, куда съеха-
лись лауреаты проекта «Александр Нев-
ский – Слава, Дух и Имя России» из рай-
онов Нижегородской области, а также 
Москвы, Санкт-Петербурга, Иванова 
и Республики Мордовия. Всего в фору-
ме приняли участие более 150 человек.

������ 9 декабря в редакции Нижегородско-
го филиала «Российской газеты» состо-
ялась презентация книги «Пастырь до-
брый», посвященной приснопоминае-
мому митрополиту Нижегородскому 
и Арзамасскому Николаю (Кутепову). 
Издание приурочено к 800-летию Н. 
Новгорода и 20-летию со дня кончины 
владыки Николая. Автор-составитель – 
журналист, сотрудник просветительско-
го центра «Логос» Надежда Муравьева.
������ 5 декабря в г. Сергаче епископ Лы-
сковский и Лукояновский Силуан освя-
тил памятник прп. Серафиму Саровско-
му на площади перед собором в честь 
Владимирской иконы Божией Матери.  
Высота монумента вместе с постамен-
том составляет около трех метров.
������ 3 декабря клирики Саровского благо-
чиния приняли участие в ежегодном 

епархиальном собрании, которое мит-
рополит Георгий провел в дистанци-
онном формате из архиерейской ре-
зиденции при Александро-Невском 
кафедральном соборе Н. Новгорода. 
В частности правящий архиерей оз-
вучил ряд статистических сведений. 
Так, на 1 декабря в епархии – 328 че-
ловек духовенства, из них три архие-
рея, 289 священников и 36 диаконов. 
Сейчас в епархии 244 прихода. В ми-
нувшем году митрополит Георгий воз-
главил чин освящения 11 храмов и пяти 
приделов, чин закладки двух храмов, 
планируется заложить еще три, совер-
шил три священнических и пять диа-
конских хиротоний. В 2021 году по-
чили о Бозе 12 клириков Нижегород-
ской епархии, им собравшиеся пропе-
ли «Вечную память».

Приходская жизнь

Â õðàì Èîâà íàïèñàíà 
èêîíà «Ìîëåíèå î ×àøå»
5 декабря настоятель храма в честь святого 
праведного Иова Многострадального протоие-
рей Лев Юшков выразил благодарность за этот 
образ художнику и благотворителям из числа 
прихожан.

Икону размером 40 на 50 см написал саровский ико-
нописец, член Союза художников России Александр 
Кузьмин, а средства не нее собрали шестеро прихожан. 
Образ «Моление о Чаше» предназначен для нового ал-
таря храма. Образ находится у жертвенника, перед ним 
молится священник, когда совершает проскомидию — 
готовит жертву для Евхаристии: хлеб и вино.

Сюжет иконы взят из Святого Евангелия. 
На ней изображен Иисус Христос, молящий-
ся в Гефсиманском саду перед Своими крест-
ными страданиями. Празднование этой иконе 
совершается в Чистый Четверг перед Пасхой, 
когда в церкви читают 12 отрывков из Еванге-
лий, рассказывающих о страстях Христовых.

Отец Лев как художник принял участие в вы-
боре образца иконографии. По его просьбе 
Александр Кузьмин крупно изобразил гору, 
Чашу и Ангела, чтобы сюжет хорошо читался, 
и молящиеся могли все хорошо разглядеть. 
Отец Лев остался доволен результатом и по-
сле окончания Божественной литургии пока-
зал икону прихожанам. Образ освятили нака-
нуне, 4 декабря, а в этот день благотворителям 
вручили его полиграфические копии с напеча-
танными на обороте словами благодарности.
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Соработничество М. Курякина, фото автора

В храме в честь святых Царственных страстотерпцев 4 декабря 
состоялись награждение руководителя СарФТИ НИЯУ МИФИ 
Анны Сироткиной и заведующей кафедрой теологии вуза Оксаны 
Савченко, а также — праздник первой исповеди у первоклассни-
ков Саровской православной гимназии.

В двунадесятый праздник Введения 
во храм Пресвятой Богородицы собор-
ное богослужение в Царском храме воз-
главил благочинный Саровского округа 
протоиерей Лев Юшков. Ему сослужили 
прибывший в Саров руководитель отде-
ла образования Нижегородской епархии 
протоиерей Евгений Худин и старший свя-
щенник этого храма протоиерей Сергий 
Скузоваткин. В храме помимо прихожан 
молились учащиеся Саровской православ-
ной гимназии, их родители и педагоги.

В своей проповеди отец Сергий от-
метил: «Этот праздник имеет отно-
шение к каждому из нас. Божия Матерь 
взошла во храм и в будущем Сама ста-
ла храмом, вмещающим в себя Господа 
нашего Иисуса Христа. Также и мы при-
ходим в храм для того, чтобы стать 
храмом Божиим, когда причащаемся 
Святых Таин».

После окончания Божественной литур-
гии отец Евгений вручил медаль св. блгв. 
князя Георгия Всеволодовича руководи-

телю Саровского физтеха Анне Сирот-
киной, а заведующей кафедрой теоло-
гии вуза Оксане Савченко — архиерей-
скую грамоту.

Медаль в честь основателя г. Нижнего 
Новгорода была учреждена Нижегород-
ской епархией для награждения священ-
нослужителей, монашествующих и мирян 
за труды во славу Святой Церкви. Цер-
ковный хор пропел «Аксиа!» (то есть «до-
стойна!»). Анна Геннадиевна поблагода-
рила клириков Саровского благочиния 
за то, что они участвуют в воспитании 
студентов, общаются с ними. Также она 
передала благодарность правящему ар-
хиерею, который до пандемии регуляр-
но встречался с саровскими студентами 
и отвечал на их острые вопросы. По мне-
нию руководителя вуза, это очень важно 
для молодежи. А. Сироткина: «Вклады-
вая ресурсы в наших детей и молодежь, 
мы делаем вклад в наше будущее, поэто-
му не надо жалеть на это времени и сил».

Отец Евгений передал саровчанам 
благословение митрополита Нижегород-
ского и Арзамасского Георгия. Руководи-
тель епархиального отдела образования 
рассказал о том, что слово Божие распро-
страняется все шире. Если еще 15-20 лет 
назад на Нижегородской земле было око-
ло 500 православных гимназистов, то те-
перь порядка 5000 детей являются воспи-

танниками православных гимназий и дет-
ских садов. Практически во всех нижего-
родских вузах есть места молитвы, даже 
в самых малых деревушках стоят поклон-
ные кресты, в исправительных учреждени-
ях есть храмы. Отец Евгений: «Особенно 
отрадно, что здесь, в Сарове, уже 20 лет 
существует кафедра теологии СарФТИ. 
Высокие технологии, наука и богословие 
сливаются так же, как нераздельная Тро-
ица. Они взаимно проникают и обогаща-
ют друг друга…»

Также в храме состоялся праздник пер-
вой исповеди для учеников двух первых 
классов Саровской православной гимна-
зии. День Введения во храм Пресвятой Бо-
городицы наиболее удачен для этого еще 
и потому, что является особенным в исто-
рии Саровского монастыря. Накануне его 
в 1778 году пришел в Саровскую обитель 
24-летний купеческий сын Прохор Мош-
нин, будущий прп. Серафим Саровский. 
В монастыре молодой послушник присту-
пил к прохождению обязательного трех-
летнего испытательного срока или искуса.

За день до праздника отец Сергий 
как один из духовников гимназии про-
вел с первоклассниками беседу о Таин-
стве Покаяния, затем они исповедались. 
А после Причастия деткам вручили бе-
лую розу — символ души, которая очи-
стилась покаянием.

  Материал предоставлен Саровской православной гимназией

Сораарр боб тничество 
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7 декабря в Сарове побывали свя-
щенник Михаил Егоров из г. Кадома, 
председатель Межрегионального 
союза патриотических объединений 
«Небесный купол», и его заместитель 
Сергей Анацкий. Они вручили директо-
ру Саровской православной гимназии 
Наталии Суздальцевой памятный 
знак губернатора Рязанской области 
к 270-летию со дня рождения препо-
добного Германа Аляскинского.

Город Кадом — родина прп. Германа, где чтят 
его память. Также гости наградили гимназистов, 
ставших призерами открытого конкурса творче-
ских работ, посвященного служению преподобных 
Германа Аляскинского, Серафима Саровского и На-
зария Валаамского, проводимого при поддержке 
Министерства по делам территорий и информаци-
онной политике Рязанской области в рамках реа-

лизации межрегионального духовно-просветитель-
ского проекта «По стопам преподобного Герма-
на» с использованием гранта Президента Россий-
ской Федерации.

Напомним, что гимназисты во главе с директо-
ром совершили летом поход на Валаам совмест-
но с патриотическим объединением «Небесный 
купол», где собирали материал для третьей серии 
мультфильма «Настоятели», в ней будет рассказа-
но и о прп. Германе Аляскинском.

В этот же день в духовно-научном центре Саров-
ского монастыря прошла встреча с гостями из Ка-
дома, они  поделились опытом работы по духов-
но-нравственному воспитанию молодежи и, в свою 
очередь, узнали о направлениях работы ДНЦ, по-
знакомились с экспонатами музея и совершили 
экскурсию по территории обители вместе с руко-
водителем ее паломнической службы Светланой 
Рубцовой.

Ãîñòè èç ÊàäîìàÃîñòè èç Êàäîìà

Дивеевской монастырской 
православной общеобразова-
тельной школе возвратили ее 
историческое название. Теперь 
она называется частным 
общеобразовательным уч-
реждением «Александринская 
монастырская православная 
школа».

7 декабря Минюст по Нижегород-
ской области выдал официальный до-
кумент о переименовании учебного за-
ведения директору дивеевской право-
славной монастырской школы инокине 
Наталии (Лялюшко).

Справка.
Монастырская школа начала свою 

работу в 1996 года как воскресная. Это 
было первое образовательное учрежде-
ние Нижегородской епархии. Ее небес-
ным покровителем стал св. блгв. князь 
Александр Невский.

Воскресная школа располагалась 
в монастырском здании, где сейчас на-
ходится поликлиника. Там было всего 
четыре учебных кабинета. В 1999 году 
школа переехала в двухэтажное здание 
по ул. Полевой. В 2003 году учебное заве-
дение было официально зарегистриро-
вано и получило первую лицензию на ве-
дение образовательной деятельности. 

С 2012 года школа размещается в быв-
шем литографическом корпусе рядом 
со святой Канавкой. Сейчас здесь вырос 
целый школьный городок с нескольки-
ми корпусами, спортзалом и спортив-
ной площадкой.

Здание литографического корпуса 
примечательно тем, что его в 1903 году, 
в дни торжеств прославления прп. Се-
рафима Саровского, посетила Царская 
семья. В школьном музее устроена экс-
позиция, посвященная этому событию. 
В память о нем в 2018 году на здании шко-
лы была открыта мемориальная доска.

Императрица дала свое согласие 
на переименование школы и написала 

письмо, что ежегодно к празднику прп. 
Серафима жертвует на школу 1000 ру-
блей. Это содержание поступало в шко-
лу до 1917 года.

После визита Царской фамилии игу-
мения Мария (Ушакова) подала ходатай-
ство Святейшему Правительствующе-
му Синоду «о присвоении существующей 
при монастыре женской одноклассной 
церковно-приходской школе наименова-
ния Александринской в честь Ея Импера-
торского Величества Государыни Алек-
сандры Феодоровны». Этот документ 
хранится в РГИА Санкт-Петербурга, 
а его копию можно увидеть в школь-
ном музее.

Теперь у монастырской школы два 
небесных покровителя – св. блгв. князь 
Александр Невский и страстотерпица 
царица Александра Феодоровна. В бли-
жайшее время в школе появится ико-
на с изображением этих двух святых.

Справка С 2012 года школа размещается в быв-
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Саровские прихожане и учащиеся право-
славной гимназии 11-12 декабря совершили 
паломническо-просветительскую поездку 
в Вологодскую область. Ее организовал 
помощник благочинного Саровского окру-
га по культуре  протоиерей Александр 
Сухоткин.

Татьяна Косолапова, мама ученика гимназии:
— Автобусный тур по самой большой области Ев-

ропейской части России начался с посещения ее столи-
цы — Вологды. Она встретила нас морозом и солнцем. 
Вокруг сказочная зимняя природа, заснеженные узкие 
переулки старой части города, сверкающие на солнце 
купола многочисленных церквей и старинные здания, 
украшенные деревянной резьбой. Город появился еще 
в XII веке и буквально пропитан стариной,  каждая ули-
ца хранит богатейшую историю.

У памятника в честь 800-летия Вологды экскурсовод 
рассказывал нам о приходе монаха Герасима на реку Во-
логду и основании им Троицкого монастыря. Это — пер-
вый вологодский святой, основатель Вологды в 1147 году 
и ее небесный покровитель. На месте погребения прп. Ге-
расима стоит храм-часовня. У надгробья святого мы про-
читали молитву и приложились к мощам  чудотворца. По-
сетили храм в честь св. прав. Лазаря Четверодневного, 
где священник специально для нас совершил молебен 
и вынес для поклонения святыню — частицу мощей прп. 
Феодосия Тотемского. На Горбачевском кладбище вбли-
зи Лазаревского храма мы посетили место погребения 
местночтимого святого — прав. Александра Вологод-
ского (Александра Николаевича Баданина, 1846—1913).

В исторической части города мы любовались памят-
никами деревянного зодчества. Калитки,   наличники 
окон, двери, балконы и скаты крыш украшены «дере-
вянным кружевом». А в голове крутились строчки из по-
пулярной песни «…в Вологде-где-где, в доме, где рез-
ной палисад…»

Кстати, Центр народных художественных промыс-
лов и ремесел так и называется — «Резной палисад». 
После него мы отправились в центр города, где нахо-
дятся Вологодский кремль, Софийский собор, комплекс 
Архиерейского двора и другие достопримечательно-
сти. Поклонились раке с мощами свт. Антония Воло-
годского в Воскресенском кафедральном соборе и уз-
нали об истории местных храмов.

Большое впечатление произвел музей кружева, 
где можно увидеть кружева различных народов мира, 
но значительная часть экспозиции посвящена знамени-
тому вологодскому кружеву. Это: панно, скатерти, сал-
фетки и предметы одежды.

Осмотрели также Спасо-Прилуцкий монастырь, осно-
ванный прп. Димитрием Прилуцким, учеником прп. Сер-
гия Радонежского. Это один из самых древних и боль-
ших монастырей Русского Севера, в его создании уча-
ствовал св. блгв. князь Димитрий Донской. В подклети 
Спасского собора под спудом находятся мощи трех 
святых: прп. Димитрия Прилуцкого, прп. Игнатия При-
луцкого и его брата блгв. князя Димитрия Угличского. 
Мы подали записки и набрали воды из колодца, кото-
рый, по преданию, ископал сам прп. Димитрий.

На второй день поездки мы побывали в двух мона-
стырях. Кирилло-Белозерский мужской монастырь рас-
положен в двух часах езды от областного центра, на бе-
регу Сиверского озера в небольшом городке Кириллов. 
Монастырь считается крупнейшим действующим мо-
настырем в Европе. На его территории 11 церквей, не-
сколько музеев, огромная крепостная стена, и все это 
почти в нетронутом виде со времен Московской Руси. 
В комплекс музея-заповедника входят ансамбли Боль-
шого Успенского и Ивановского монастырей («Старый 
город»), «Нового города» и территория несохранив-
шейся крепости Острог между ними. Монастырь окру-
жен крепостными стенами с монументальными башня-
ми, украшенными узорами из кирпича. В Кирилловской  
церкви мы помолились у св. мощей основателя мона-
стыря — прп. Кирилла Белозерского.

Следующим местом паломничества стал Ферапонтов-
Белозерский Богородице-Рождественский монастырь, 
находящийся в 20 км от Кириллова. Первое впечатле-
ние: на белом снегу на холме — белый монастырь. Оби-
тель действует как музей архитектуры и музей фресок 
Дионисия — крупнейшего иконописца рубежа XV-XVI 
веков, продолжателя традиций Андрея Рублева. Ком-
плекс монастыря включает собор Рождества Пресвя-
той Богородицы, Благовещенскую церковь, церковь-
усыпальницу в честь прп. Мартиниана Белозерского, 
колокольню и Святые врата. В соборе Рождества Пре-
святой Богородицы нам представилась уникальная воз-
можность увидеть единственные сохранившиеся в та-
ком объеме настенные фрески Дионисия.

Хочется поблагодарить всех, кто помог организо-
вать эту замечательную поездку!

Жанна Рипка, учитель начальных классов Саровской 
православной гимназии:

— Мы попали в царство Деда Мороза, почувствова-
ли настоящую русскую зиму. Было холодно, но иначе 
бы мы не смогли увидеть всю эту северную красоту, де-
ревья, опушенные снегом, прозрачный воздух, брызги 
солнца, неописуемые закаты. Там вообще не было грязи 
на дорогах, чистый снег. По словам, местных жителей, 
нам еще повезло с погодой, ведь —20 градусов, это не  
обычные там —40, а также не было ветра.

В Вологде отреставрировали большой район ста-
ринных двухэтажных купеческих домов. Они малень-
кие, как и церковки. У этого города есть свое лицо. Оно 
кружевное, светлое и немного сказочное. Мы встрети-
ли там очень открытых и доброжелательных людей, ко-
торые отнеслись к нам, как к дорогим гостям, во всем 
стараясь помочь. Экскурсоводы с такой любовью рас-
сказывали о родной Вологодчине! 

Поразила древность увиденных святынь, огромный 
Кирилло-Белозерский монастырь и маленький, с кружев-
ными кокошниками и закомарами Ферапонтов и, конеч-
но же, фрески Дионисия. Поистине это — богословие 
в красках. Они настолько светлые, пронизанные любо-
вью и светом. Темных красок вообще нет. Даже в сю-
жете, изображающем ад. Интересно, что он хорошо со-
хранился, а изображение рая — более истерто, потому 
что люди предпочитали стоять у стены с картиной рая.

У нас завязались дружеские контакты с Вологодской 
митрополией. Программу тура помог разработать ее со-
трудник Алексей Красиков. Надеюсь, что это не послед-
няя наша поездка на Вологодчину, ведь мы еще не ви-
дели эти места летом, когда вокруг синь озер!

Протоиерей Александр Сухоткин:
— Я раньше думал, что Белое озеро — это то, у ко-

торого стоит город Белозерск, бывшая столица Бело-
зерского княжества, а на самом деле вся эта земля 
называлась Белозерской из-за обилия озер. Мы попа-
ли в страну озер, а до самого Белого озера не доеха-
ли, хотя и там есть что посмотреть — сохранившийся 

земляной вал древней крепости, бывшей форпостом 
этих северных земель до постройки Белозерского мо-
настыря. Громада Кирилло-Белозерского монастыря, 
взять которую было практически невозможно, не мо-
жет не изумлять. Обитель была самым большим феода-
лом, ей принадлежала четверть современной террито-
рии Вологодской области, вплоть до побережья Бело-
го моря, где были солеварни. Сюда ехал царь Василий 
III вымаливать наследника, и его сын Иоанн Грозный.

Удивительно, как Дионисий с двумя сыновьями суме-
ли расписать целый храм. Это было последнее, что сде-
лал мастер, его вклад в монастырь, а потом он, вероят-
но, принял монашеский постриг. Великий мастер сумел 
повернуть обычные Евангельские сюжеты в духовную 
плоскость, побуждая смотрящего к покаянию. В XVIII 
веке не смогли оценить эту красоту и храм обрубили, 
сделав более простой формы, чтобы было легче ухажи-
вать за кровлей. Прямо в стене с фреской Cтрашного 
суда прорубили окна. Хорошо, что не успели испортить 
остальное. На этой фреске Дионисий изобразил суд 
над иноземцами-католиками, которые отпали от вос-
точного православия. Здесь проезжало много иностран-
ных купцов по торговому пути к Белому морю. И все 
равно осталась фигурная кирпичная кладка из плин-
фы, причем ее привезли на Север из Московского кня-
жества, поскольку здесь было только деревянное зод-
чество. Все это невозможно описать, это надо видеть.

Когда погружаешься в историю Северной Руси, 
понимаешь, что без освоения этих земель монаха-
ми, без их патриотического и нравственного поры-
ва там ничего бы не было. Они первыми шли в такие 
места, куда до них никто не шел. Уже потом к ним 
приходили другие люди. Прп. Кирилла Белозерско-
го местные жители дважды грабили и всячески пы-
тались изгнать с этого места, не желая становиться 
частью будущего государства Российского. Поэтому 
цель просветительских поездок — показать ребятам 
историю и культуру нашей Родины, неразрывно свя-
занную с православием.

““ «Ликуй, Фиваидо Русская, красуйтеся, пустыни и дебри Олонецкия, Белоезерския «Ликуй, Фиваидо Русская, красуйтеся, пустыни и дебри Олонецкия, Белоезерския 
и Вологодския, возрастившия святое и славное отец множество, чудным житием и Вологодския, возрастившия святое и славное отец множество, чудным житием 

всех наставляющее миру не прилеплятися, крест свой на рамена взяти и во след всех наставляющее миру не прилеплятися, крест свой на рамена взяти и во след 
Христу шествовати...» Из канона Всем святым, в земли Российстей просиявшимХристу шествовати...» Из канона Всем святым, в земли Российстей просиявшим

Ê ñâÿòûíÿì Ñåâåðíîé ÔèâàèäûÊ ñâÿòûíÿì Ñåâåðíîé Ôèâàèäû
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Åãî êàíäàëû ïî÷èòàëè ñâÿòûíåéÅãî êàíäàëû ïî÷èòàëè ñâÿòûíåé

С рассуждением Беседовала Наталья Комиссарова, источник — сайт Покровской епархии

История и современность Из выступления на круглом столе монашествующих в Дивееве, 14.12.2021

Çà÷åì íóæåí äóõîâíèê?Çà÷åì íóæåí äóõîâíèê?
Федор Михайлович Достоевский, говоря о нашей земной жизни, 
очень точно подметил: «Тут дьявол с Богом борется, и поле бит-
вы – сердца людей». Человек несовершенен, и ему нужна духовная 
помощь – как молитвенная, так и практическая. Эту помощь ему 
может оказать духовник. На вопросы о том, зачем нужен духовник, 
как его найти, и так ли он важен для духовного роста христиани-
на, отвечает епископ Покровский и Николаевский Пахомий.

– Скажите, владыка, каждому 
ли человеку нужен духовник, и если 
да, то для чего?

– Это сродни вопросу, каждому ли че-
ловеку нужен лечащий врач. Лечащий 
врач, может, есть не у всякого, но ког-
да мы попадаем в больницу, к каждому 
больному прикрепляют того или иного 
доктора, который на протяжении того 
времени, пока человек лежит в больнице, 
меряет температуру, смотрит анализы, 
сравнивает. Врач за это время может изу-
чить своего пациента и его организм. Если 
когда-то человек снова попадет в эту кли-
нику, доктор уже на основании получен-
ных результатов сможет сделать какие-то 
выводы. Пациент будет ему уже знаком, 
а его картина болезни – ясна и понятна.

То же самое и в Церкви. Конечно, ис-
поведь может принять любой священник, 

но когда есть определенный батюшка, 
который регулярно выслушивает испо-
ведь того или иного прихожанина, меж-
ду ними складываются доверительные от-
ношения. Священник, как лечащий врач, 
знает немощи, особенности этого чело-
века и в соответствии с этими особенно-
стями и его духовным устроением может 
не только выслушать, но и дать какие-
то советы, послушания, епитимью – т. е. 
то наставление, которое поможет чело-
веку исправиться.

Духовник очень важен для нормаль-
ного развития духовной жизни христиа-
нина, и потому я считаю, что у человека 

должен быть духовник. Но искусственным 
образом – я хочу, и пусть будет так! – это 
сделать невозможно. Человек, исповеду-
ющийся и приходящий в Церковь, не дол-
жен руководствоваться каким-либо при-
страстием. Отношения духовника и при-
хожанина должны сложиться. Должно 
проявиться родство душ, некая совмест-
ная устремленность к одной цели. Чело-
век ищет духовника по своему сердцу.

– А можно самому подойти к по-
нравившемуся батюшке и попросить 
его стать духовным отцом?

– Когда у человека появляется жела-
ние найти священника, который направ-
лял бы его по жизни, я бы посоветовал, 
прежде всего, обратиться к Богу и по-
просить в молитве, чтобы такой пастырь 
был послан. Когда человек молится, Бог, 

видя его искреннее искание духовной 
жизни, такого священника обязательно 
пошлет. Примеров тому масса в жизни 
многих людей.

Нужно, конечно, регулярно ходить ис-
поведоваться и облегчать свою совесть, 
но при этом присматриваться. Если это 
большой храм, в котором несколько свя-
щенников и можно выбирать, то надо по-
смотреть, к кому располагается сердце.

К сожалению, часто люди выбира-
ют в духовники не того, который бу-
дет лечить, а того, который будет гово-
рить то, что хочется услышать. Но ког-
да мы ищем врача, мы все-таки ищем 

профессионала, который, несмотря 
на горькие таблетки, какие-то прижига-
ния или болезненные процедуры, прине-
сет нам здоровье, а не того, кто нам бу-
дет красиво говорить: «Ой, как вы здо-
ровы! Какая у вас хорошая температу-
ра. И анализы у вас нормальные, с такими 
тоже живут».

Так и в духовной жизни человек дол-
жен выбирать себе духовника не того, 
кто будет тешить слух и потакать твоим 
страстям, а того, кто, действительно, смо-
жет помочь и, наряду с похвалой и сло-
вом утешения, сумеет сказать слово, ко-
торое отрезвит и приведет к покаянию.

А если это по тем или иным причинам 
невозможно – нет храма или какого-то 
выбора, тогда нужно довольствоваться 
тем, что есть. В любом случае лучше испо-
ведоваться у священника, который не яв-
ляется твоим духовником, чем не испо-
ведоваться вовсе.

– Нужно ли прислушиваться к со-
ветам священника на исповеди, если 
это не твой духовник?

– Судить человека должен его духов-
ник. Если мы по разным причинам испове-
дуемся у другого священника, то не нуж-
но задавать каких-то глубоких вопросов, 
потому что есть батюшка, который знает 
тебя и то, что тебе можно, а чего нельзя. 
Поэтому лучше подождать возможности 
пообщаться со своим духовником и ему 
эти вопросы задать.

Но, конечно, бывают разные ситуа-
ции, когда порой не спрашиваешь, а тебе 
батюшка что-то говорит. И здесь нуж-
но понимать, что, если есть духовник, 
то определенный совет другого священ-
ника можно не исполнить. Важно не толь-
ко думать о том, что скажет священник, 
а помнить, что главная добродетель, ко-
торой должен обладать человек, – это 
рассуждение.

– А если человеку видится что-
то не так, как его духовнику, мож-
но ли возразить и настаивать на сво-
ем мнении?

– Общение между духовным чадом 
и духовником напоминает отношения 
между родителем и ребенком. Разве мать 
или отец в воспитании своего ребенка 
только лишь хвалит, щекочет и пригова-
ривает: «Какой ты у нас замечательный!»? 
Ведь и по попе порой нахлопают, и в угол 
поставят, и сладкого лишат. А все пото-
му, что хотят добра, чтобы из ребенка 
вырос человек.

Так и мы, когда приходим к духовни-
ку, должны уметь в том числе и какое-то 
резкое слово от него принять. Священник 
тебе сказал свое мнение, хочешь принять 
– прими, не хочешь – не принимай. Это уже 
зависит от веры человека и его духовно-

го развития. Духовничество – это дело до-
бровольное. Никто никого не должен за-
ставлять. Священник имеет определенный 
опыт в духовной жизни и знания. Человек, 
который приходит задать тот или иной во-
прос, узнать волю Божию, просит батюш-
ку поделиться своим опытом. Священник 
этими знаниями может и должен поде-
литься. И если человек это принимает, 
очень хорошо, если нет, то это его право.

Я все время вспоминаю архимандри-
та Кирилла (Павлова), лаврского духов-
ника, старца, к которому мы ездили ис-
поведоваться. Это человек, который всю 
жизнь посвятил Церкви и Богу, прошед-
ший всю войну, имеющий колоссальный 
житейский опыт и искушенный в монаше-
стве. На любой вопрос, который мы, мо-
лодые послушники, ему задавали, он сна-
чала спрашивал: «А что ты сам думаешь 
по этому поводу? Как ты видишь эту си-
туацию?» Мы должны нести ответствен-
ность за то, в чем мы каемся на испове-
ди, о чем вопрошаем. Должны уметь от-
вечать за свои поступки и их последствия. 
Поэтому духовник порой и спрашивает: 
«А что ты сам об этом думаешь?»

– Батюшка как мне поступить – за-
муж выходить, или в монастырь идти? 
– задают, например, вопрос.

– За твое решение отвечать потом при-
дется только тебе. Как ты сама это ощу-
щаешь?

А уже в зависимости от того, что че-
ловек отвечает, священник может ему 
предложить то решение, которое видит 
он. Священник должен всегда руковод-
ствоваться Евангелием и тем, что гово-
рят святые отцы.

– Если духовник во время испо-
веди отругает человека за какой-
то грех и человек, сильно расстро-
ившись от этого, впадет в печаль, 
как с этим бороться?

– Если это духовник, то он знает испо-
ведующегося человека и знает, что может 
человек понести, а что – нет. Когда мы от-
крываем свою душу, мы должны набрать-
ся мужества и понимать: сможем ли по-
нести то, что нам будет сказано.

Очень часто говорят: «А я вот хочу 
к старцу поехать, чтобы мне волю Бо-
жию сказал!» А ты не боишься, что волю 
Божию, которую тебе откроет старец, 
ты не сможешь принять? Ведь когда че-
ловек так говорит, он должен быть вну-
тренне настроен принять то, что ему бу-
дет сказано, и поверить этому. Если есть 
вера, настоящее упование на Бога и же-
лание познать и принять Его волю, тогда 
такой вопрос можно задавать. Если нет, 
не надо Бога искушать. При наличии у че-
ловека веры и младенец проречет ему 
волю Божию.

Настоятельница Серафимо-Дивеевского монастыря игумения Сергия (Конкова):
– Как Господь может проверить человека на верность? Ког-

да у меня возник такой вопрос, я вспомнила основателя Саров-
ской пустыни иеросхимонаха Иоанна.

19-летним юношей он пришел в Арзамасский Введенский мо-
настырь и дослужился до настоятеля. Сейчас этого монастыря 
не существует, а в то время Саровской пустыни еще не было, 
просто лесная дача монастыря, где монахи заготавливали дро-
ва. И когда он приезжал туда, ему очень нравился лес и вся мест-
ность. В округе находилось множество поселений раскольников. 
Иоанн, который был «кроткого и молчаливого нрава», убеждал 
их переходить в православие, и они это делали.

Когда же Иоанн стал основателем Саровской пустыни, а за-
тем ее настоятелем, его оклеветал человек из числа братии 
монастыря, обвинив в государственной измене. И нигде не го-
ворится о том, что он как-то оправдывался. Как узника его за-
ковали в кандалы и на подводе привезли в Санкт-Петербург, 
в Петропавловскую крепость. По одним данным, иеросхимо-
нах Иоанн сразу скончался, а по другим — еще три года про-

вел в заключении. Перед смертью его причастили, но похоро-
нили как узника — в кандалах. А через 13 лет оправдали, при-
знав, что это была клевета…

Без слез невозможно читать его житие. Иоанна очень по-
читали в Петербурге, куда он приезжал еще по делам Саров-
ской пустыни. Его похоронили возле храма Преображения 
Господня, рядом с которым находилась Тайная канцелярия. 
А когда обветшал фундамент храма, его пытались усилить 
и нашли гроб Первоначальника, которого опознали по кан-
далам. Эти кандалы повесили в храме, и люди прикладыва-
лись к ним, как к святыне, а иеросхимонаха Иоанна изобра-
жали с нимбом.

Представьте, в 19 лет этот человек пошел за Христом, все 
претерпел, не оправдывался, и каков его конец в возрасте 67 
лет! Я была потрясена, когда прочитала материалы, которые нам 
прислали из архива. Спросили, не подавали ли мы документы 
в комиссию по канонизации святых? Я доложила об этом вла-
дыке Георгию, и он велел подать документы...

Духовник Святейшего Патриарха Кирилла и братии Оптиной 
пустыни схиархимандрит Илий (Ноздрин) в Сарове, 2020 год
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С рассуждением  
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ÄîëþáèòüÄîëþáèòü

В волонтерском центре «Радость 
моя!» 5 декабря прошло первое за-
седание дискуссионного клуба с уча-
стием духовника центра прото-
иерея Сергия Скузоваткина. Тема 
обсуждения: «Жизнь после смерти 
близкого человека. Как не впасть 
в уныние?»

Разговор стал созвучен Евангельскому 
чтению, которое в этот воскресный день 
прозвучало в храмах — притче о безум-
ном богаче. Богач планировал, как он сло-
мает старые житницы и построит новые, 
чтобы сохранить большой урожай, а Го-
сподь ему говорит: «Безумне, в сию нощь 
душу твою истяжут от тебе: а яже угото-
вал еси, кому будут?» (Лк. 12, 20).

Тема смерти, может быть, не очень 
подходящая для дискуссии, но она про-
диктована самой жизнью. Причем, ее под-
нял совсем молодой человек, старше-
классник. Он побывал 
на похоронах ученика 
своей школы, который 
был еще младше его, 
и мысль о смерти его 
просто потрясла и вы-
била из колеи. Действи-
тельно, сложно осоз-
нать, что ушел чело-
век, с которым еще ты 
недавно говорил, сме-
ялся, а теперь его нет. 
Каждый человек — это 
целый мир, и вместе 
с ним умер этот непо-
вторимый мир.

В ходе разговора 
выяснилось, что мно-
гие участники встречи 
тоже недавно пережили 
потерю близких, и как-
то пытаются это осмыс-
лить. Прозвучала мысль, 
что психологи выделя-
ют пять стадий внут-
ренней адаптации че-
ловека к подобной си-
туации. Это: неприятие, 
злость, торг или попыт-
ка договориться с Бо-
гом, депрессия и, нако-
нец, принятие, которое 
есть смирение. А к смирению обычно при-
ходят через страдание. Причем, окружа-
ющие часто совершают ошибку, когда пы-
таются выдернуть страдающего челове-
ка из проживания этих этапов. Если чело-
век их не проживет, то будет мысленно 
к ним возвращаться. Недаром еще со-
всем недавно в деревнях сохранялась 
традиция оплакивания покойного. Жен-
щины-плакальщицы причитали, букваль-
но выворачивая наизнанку душу близких 
усопшего, пробуждая в бесслезных слезы. 
И вместе со слезами выходили негатив-
ные эмоции и невыносимая боль потери.

Собравшиеся размышляли о том, 
что обряд похорон тоже позволяет об-
легчить свое состояние, в действии вы-
разить горе об умершем. Вспоминали 
примеры, когда после смерти близкого 
неверующий человек обращался к Богу, 
начинал читать Псалтырь и, даже плохо 
понимая прочитанное, чувствовал утеше-
ние. Говорили о том, что надо обязатель-
но прочитать Чин погребения, в словах 
которого содержится глубокий смысл.

По учению святых отцов, у умерших 
воля отнимается, поэтому они просят нас 
о молитвенной помощи. И у нас есть воз-
можность им помочь, вымолить их душу. 
Собравшиеся привели примеры, когда 
дерзновенная молитва меняла загроб-
ную участь покойного.

Смерть — это дверь в вечность, и усоп-
шие живы в другой реальности. Иногда 
они «выходят на связь», говоря иноска-
зательно и вразумляя нас.

Анна К.: «Бабушка незадолго до смер-
ти велела мне отдать нуждающимся 
ее шубу и новые чулки. Когда она умер-
ла, я все не находила времени исполнить 
ее просьбу. Потом шубу пристроила. 
Мне приснилась бабушка. Я ее спросила, 
как она поживает. Бабушка ответила, 
что ей хорошо, тепло, вот только нож-
ки мерзнут. Я проснулась, и вспомнила 
про чулки. Сразу побежала в церковь и от-
дала их старушкам...»

Отец Сергий: «У матери внезапно 
умер от лейкемии единственный 30-лет-
ний сын. Родители стали по храмам хо-
дить. Женщине приснился сын и сказал 
ей: «Мама! Все, что ты для меня переда-
ешь, доходит».

В православном погребальном об-
ряде все имеет символический смысл 
и соотносится со священнодействием. 
Но когда нет понимания, что и зачем 
мы делаем, ритуал превращается в ри-
туальную услугу. И до сих пор мы наблю-
даем отголоски язычества, когда в мо-
гилу усопшему кладут сотовый телефон 
или, например, кидают с машин еловый 
лапник, чтобы отбить запах, и покойник 
не нашел дороги домой. В язычестве все 
устроено так, чтобы усопший не трево-
жил живых.

Отец Сергий отметил, что постепен-
но на смену традиционному православ-
ному отношению к смерти приходит но-
вое, присущее обществу потребления, 
когда вид смерти не должен огорчать 
живых. Отец Сергий: «В Европе не приня-

то прилюдно закапывать умершего. Там 
постоят у портрета покойника, скажут 
хорошие слова и разойдутся. И мы к это-
му постепенно идем. Еще лет семь тому 
назад в нашем городе примерно половину 
усопших забирали из морга домой, а сей-
час — процентов 20. Раньше говорили: 
«Не бетонируйте могилу», а сейчас: «Не 
все бетонируйте». Но в русских дерев-
нях до сих пор смотрят за тем, чтобы 
оградка могилы была покрашена, трава 
прополота. И это правильно. Если при-
шел к близкому человеку на могилу, по-
трудись для него».

Собравшиеся обсудили жизненные си-
туации, когда живые не хотят отпустить 
усопших. Например, жена разговарива-
ет с покойным мужем; мать каждый день 
плачет на могиле сына. Священник сказал, 
что опасно входить в область говорения 
с духами, потому что мы не знаем, с кем 
говорим. А если заливать слезами моги-

лу — это приносит вред как самой жен-
щине, так и душе усопшего.

Многих мучает вопрос, почему уми-
рает тот или иной человек? Но мы не мо-
жем этого объяснить. Тут все строится 
на доверии Богу.

Евгений Ф.: «Мы верим, что Господь 
забирает человека в самый благоприят-
ный момент его жизни, на пике правед-
ности, или для того, чтобы он не усу-
губил зло (как было показано в исто-
рии с матерью декабриста Кондратия 
Рылеева). Коме того, христианство — 
религия радости. Христос воскрес! Ду-
май о том, что перед последним судом 
мы все воскреснем. Да, наш близкий умер, 
но он, как зерно, брошенное в землю, вос-
креснет».

Алексей Г.: «Интересны размышления 
владыки Антония Сурожского о том, по-
чему мы молимся за усопшего. Не пото-
му, что надеемся убедить Бога быть не-
справедливым и даровать ему то, чего 
он не заслужил по своим грехам. Но это — 
проявление нашей благодарности и любви 

к умершему; свидетельство, что он жил 
не зря. И молитва, и поминальные обеды, 
и раздача вещей — все имеет смысл, если 
делается ради усопшего».

Анна К.: «Приносит облегчение, когда 
ты переносишь акцент с себя на усопше-
го, стараешься делать что-то хорошее 
для него (молитва, милостыня)».

Егор Л.: «Когда я был в состоянии оце-
пенения после похорон, вдруг вспомнил рас-
сказ отца Михаила Резина «Стул», где боль-
ной человек представлял, что на стуле си-
дит Бог, и говорил с ним. Я взял два сту-
ла, сел на один из них и поговорил с Богом. 
Потом я вспомнил все хорошее, что сде-
лал усопший человек. И мне стало легче...»

Ольга У.: «Я компенсирую боль утра-
ты волонтерской деятельностью. Ду-
маю, пусть мама гордится мной! Ведь 
родители нас видят».

В конце встречи собравшиеся задава-
ли священнику вопросы.

— Как лучше молиться за умершего, 
если это не близкий тебе человек? Пер-
вые 40 дней?

— Разово. Нельзя просить у Бога 
за того, кого не знаешь. Хорошее дело 
— молитва по соглашению, но не в этом 
случае.

— Я читала книгу о мытарствах души 
умершего. Как относиться к рассказу 
о том, что происходит с душой на тре-
тий, девятый и сороковой день?

— Все эти дни взяты из Евангелия. 
На третий день Иисус Христос воскрес, 
на девятый — явился апостолам, на соро-
ковой — вознесся. Но что в точности про-
исходит с душой умершего, мы не знаем, 
ведь нам открыто немногое. Для челове-
ка верующего и любящего нет формаль-
ных дат. Молиться и подавать милосты-
ню за усопшего надо и на 41-й день, и да-
лее. Особенно способствует смирению 
души чтение Псалтыри… Хорошо на-
учиться молиться. Наши близкие усоп-
шие порадуются тому, что они дали по-
вод к этому.

Личный опыт  

 
Некоторые мои друзья чувствуют 
жизнь как что-то очень длинное. Из-за 
этого они боятся ошибиться с долго-
срочным выбором профессии, места 
жительства или спутника жизни.

– Ты представляешь, брак – это же на-
всегда? Конечно, я его люблю, но вдруг 
он мне надоест, искры погаснут и наста-

нет «привычка свыше нам дана»? – с тре-
вогой спрашивают они.

Я стараюсь их понять и, наверное, не-
множко понимаю. Но я чувствую жизнь 
как что-то очень короткое. И из-за этого бо-
юсь недолюбить. Ведь я, подобно эльфий-
ке Арвен, полюбила смертного человек, 
и наша история любви заведомо трагична.

Поэтому каждая разлука, долгая 
или короткая, воспринимается мной 
как потеря драгоценного времени, с шо-
рохом осыпающегося в нижнюю полови-
ну песочных часов.

Поэтому меня так поражают дневни-
ки Ульяны Шмеман, которая, описывая 
смерть своего мужа, использовала фра-
зы «это было торжество жизни» и «Госпо-
ди, хорошо нам здесь быть».

Поэтому царь Давид запомнился мне 
не победой над Голиафом и даже не псал-
мами, а своим расставанием с умирающим 
сыном. Приближенные сочли царя безум-
ным, ведь как иначе объяснить, что скорбя-
щий и постящийся во время болезни мла-
денца, Давид снял траур после его смер-
ти, отпустив детскую душу к Богу?

Поэтому мне так близок и понятен 
Льюис, написавший «Боль утраты» после 
смерти любимой Джой. Ведь это так... по-
человечески?

Я нащупываю в кармане ниточку жиз-
ни, и она кажется мне такой короткой. 
Из-за этого обычное присутствие рядом 
кажется величайшей ценностью. Из-за 
этого мне некогда откладывать любовь 
на завтра.

Я хочу долюбить. Сегодня. Сейчас.

Мария Чебан
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Точка зрения 

Память сердца Материалы подготовила М. Курякина, фото автора

Ïåðåâîñïèòûâàòü – íå ôóíêöèÿ ïåäàãîãàÏåðåâîñïèòûâàòü – íå ôóíêöèÿ ïåäàãîãà

20 декабря исполняется сорок дней, как с нами нет диакона Максима Макарцева, и до сих пор в это 
трудно поверить. Воспоминаниями о нем поделились диакон Дионисий и Вероника Федюнины.

— Отец Максим очень легко умел про-
сить, и некоторых людей это сильно сму-
щало. Он мог запросто подойти к мало-
знакомому человеку и попросить что-
то для своей семьи или для храма. Так 
возле Царского храма появилась дет-
ская деревянная горка, которую по его 
просьбе сделали во ВНИИЭФ. Люди от-
кликались, потому что он просил от чи-
стого сердца. Когда чувствуют какую-то 
хитрость или корыстный подтекст, никто 
ничего не даст. Секрет отца Максима — 
это чистое сердце.

Когда отец Максим вернулся в город 
после получения диплома Нижегородской 
семинарии (а было лето, жара), заехал 
в саровский цех мороженого на Товарной 
базе. Он хотел купить мороженого, чтобы 
угостить всех в храме, но на двери увидел 
объявление: «Мороженое не продаем». 
Тогда он сказал: «Хорошо. Раз не прода-
ют, надо так спросить». Позвонил в дверь. 
Вышел сотрудник, которому он, видимо, 
объяснил ситуацию. И отцу Максиму по-

дарили целую коробку мороженого, не-
сколько килограмм. Он мог бы привез-
ти эту коробку домой, чтобы порадовать 
детишек, а он отправился с мороженым 
в храм и всех угостил.

В другой раз он поехал по делам 
в Нижний Новгород и заехал в питомник, 
где продают рассаду. Там ему подарили 
целую «Газель» рассады: туи, разные цве-
ты… Приехал он в Саров и стал это разда-
вать. Что-то посадили возле православ-
ной гимназии, что-то — у храма Всех Свя-
тых. Ему давали, а он делился с другими. 
И так было всегда.

Как-то отец Максим попросил поло-
жить ему асфальт к дому в д. Рузаново, 
ждал целый год, уже и не надеялся. А по-
том наступили Серафимовские торжества 
в Дивееве. Он очень напряженно служил, 
почти не спал, а ему ничего не заплатили. 
Но он сказал: «Ничего! Я же потрудился 
для батюшки Серафима!» И не стал огор-
чаться. А на следующий день ему привезли 
к дому асфальт. Так Господь его утешил.

О д н а ж д ы  д и а к о н 
Максим договорился 
в Дивеевском монасты-
ре, что ему для семьи да-
дут картошки. Он позво-
нил мне (тогда я уже слу-
жил в Дивееве) и спросил, 
не смог бы я ему привез-
ти эту картошку в Саров. 
И добавил: «Если хочешь, 
могу и для тебя попро-
сить». В итоге, и нам дали 
картошки. Во всем у него 
была такая простота…

Надо понимать, что про-
сил он не от хорошей жиз-
ни. Не для того, чтобы жить 
в богатстве, припеваючи, 
а для того, чтобы детям 
было что покушать. Зарпла-
та диакона была 20 тысяч. 
Четверо детей. Как про-
жить? И если Господь ему 
через людей не поможет, 
то кто поможет?

Диакон Максим ни на кого не обижал-
ся и зла не таил. Видимо, так его воспита-
ла мама, у которой первая заповедь была 
— не осуждать. Последние пару лет она тя-
жело болела, слегла, и им было очень тяже-
ло: съемное жилье, маленькие дети, бере-
менная супруга. Но отец Максим оказывал 
маме сыновнее уважение и помогал орга-
низовать уход за ней до последнего ее дня.

А каким он был отцом! Часто идет, 
а за ним вьется гурьба малышей. Говорят, 
что дерево познается по плодам. Как его 
старшие сыновья, еще подростки, достой-
но и серьезно ведут себя в храме или в ал-
таре, когда прислуживают за богослуже-
нием, с каким удовольствием звонят в ко-
локола! Нужен родительский талант, что-
бы так воспитать детей.

Он всегда приходил на помощь. Ког-
да мы переезжали в Дивеево, в будний 
день, и некому было помочь, он вместе 
со своими мальчишками грузил мебель. 
Вместе с детьми работал на субботниках 
возле храма Святого Духа.

У диакона Максима были пробле-
мы с пением, он не попадал в тон, толь-
ко в последнее время у него стало полу-
чаться. Но он никогда не обижался на за-
мечания. Господь призывает нас: «Будь-
те как дети». Отец Максим таким и был 
— беззлобным, как ребенок. Удивитель-
но, что  при таком характере он занимал-
ся юриспруденцией, возился с докумен-
тами. Как сказал один из священников: 
«Так я до конца и не смог понять отца 
Максима...»

Всякий раз диакон Максим приглашал 
в гости, даже после службы: «Давайте, 
купим тортик, пойдем к нам чай пить!» 
Жена даже не в курсе, а он любил такие 
экспромты. Сожалеем о том, что была 
возможность чаще общаться, но в на-
шей жизни столько суеты, всегда нет вре-
мени…

Ранний уход отца Максима учит нас 
ценить друг друга, общение на приходе, 
радоваться каждому дню.

«Ïðîñèòå, è äàñòñÿ âàì...»«Ïðîñèòå, è äàñòñÿ âàì...»

13 декабря на территории гимна-
зии Введенского Владычня женского 
монастыря в Серпухове 18-летний 
выпускник гимназии Владислав 
Стру женков подорвал самодель-
ное взрывное устройство. В итоге, 
пострадал сам юноша, а также 
десять учеников. Слава Богу, их 
жизни ничего не угрожает, но этот 
инцидент вызвал большой общест-
венный резонанс. Как выпускник 
православной гимназии стал под-
рывником? И разве учеба в таком 
учебном заведении не является га-
рантом духовного благополучия ре-
бенка? Пока следствие разбирается 
с мотивами Струженкова, своим 
мнением поделился руководитель 
Центра военно-патриотического 
воспитания при Саровском мона-
стыре Илья Ламзин.

— Для начала приведу вполне здравое 
высказывание Михаила Тюренкова на ТК 
«Царьград»: «Мы не можем говорить, 
что сам юноша был православным. Во-
первых, в православных гимназиях очень 
часто учатся трудные подростки из не-
церковных семей, чьи родители надеют-
ся, что служители Церкви смогут их пе-
ревоспитать. А во-вторых, уже из опуб-
ликованных личных фотографий очевид-
но, что предполагаемый террорист был 

не из православной семьи: на пляжном от-
дыхе у юноши нет нательного креста, 
а у его отца на шее висит некий «оберег», 
весьма напоминающий языческий. Именно 
поэтому навязывание рядом СМИ «право-
славного следа» этой трагедии по мень-
шей мере некорректно. А вот антицер-
ковный неоязыческий след проследить 
не мешало бы...»

Не знаю насчет «языческого следа», 
но для меня как православного вполне 
очевидно то, что парень без нательного 
креста — не наш единоверец. Нет смыс-
ла говорить и про сам поступок, который 
фундаментально противоречит право-
славному вероучению.

Вероятней всего, это просто неадек-
ватный парень, которого на перевос-
питание определили в православную 
гимназию, но чуда не случилось... Ско-
рее, наоборот. Когда тебя, неверую-
щего, заставляют учить и читать молит-
вы, это приведет только к озлоблению 
и неприятию.

Хочется призвать родителей не перекла-
дывать воспитание своих детей на других 
людей или организации. Ни школа, ни пра-
вославная гимназия, ни военно-патриоти-
ческий клуб или спортивная секция не вос-
питают вместо вас детей, и уж тем более 
не исправят их. Если с детьми уже есть про-
блемы, они не исчезнут сами собой, с ними 
нужно работать, прилагать усилия!

Также обращусь к руководителям сек-
ций, гимназий и клубов. Не берите на себя 
ответственность за перевоспитание по-
добных кадров. В один прекрасный мо-
мент они ославят вас и вашу организа-
цию. И годы вашей часто недооцененной 
(а иногда и бескорыстной) работы будут 
пущены «под нож». Не делайте этого хотя 
бы ради тех детей, которым вы еще мно-
гое можете дать в будущем.

Много раз меня родители просили 
принять ребенка в клуб с признанием, 
что они с ним уже не справляются. Я ни-
когда не отказываю сходу. Всегда даю 
ребенку шанс. И если вижу, что могу 
чем-то помочь, работаю с ним. Но если 
есть хоть малейшие сомнения в адекват-
ности ребенка; если я понимаю, что ре-
бенку нужен не спорт, а хороший психи-
атр, то говорю родителям, что я ничем 
помочь не могу. Для родителей это бо-
лезненно, но, по-моему, это наиболее 
правильный вариант. Я уверен, что пе-
ревоспитывать — это не функция пе-
дагога. Воспитывать с чистого листа — 
это да, нормально. А чтобы перевоспи-
тывать уже испорченного, нужны спе-
циалисты.

Плохо, что выявление таких детей 
у нас в стране вообще, и в образова-
нии в частности,  совсем не налаже-
но. Под категорию «трудный подро-
сток» часто гребут любого, кто просто 

не вписывается в общую серую массу. 
Но почему-то упускают из виду экземп-
ляры типа пермского стрелка или это-
го улыбчивого парня из Серпухова. Не 
знаю, что с системой не так, но стано-
вится все более очевидно, что надо ее 
заново отстраивать и калибровать. Вме-
сто вопроса «Кто виноват?» пора задать 
вопрос «Что делать?» И начать наконец 
что-то делать.
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ИНФОРМ-МОЗАИКА

Анонсы
� С 16 декабря 2021 по 31 января 2022 года 
Духовно-научный центр Саровского монастыря 
проводит фестиваль творческих работ «Пись-
мо батюшке Серафиму». Работы и заявки нуж-
но присылать до 31 января на адрес:  fest_sar@
mail.ru.
Участникам фестиваля предлагается расска-
зать в письмах о себе и своей семье; о люби-
мых местах, связанных с именем батюшки Се-
рафима; любимых людях; милосердных де-
лах; а также о том, что бы они рассказали ба-
тюшке Серафиму, если бы встретились с ним. 
Возраст участников — от 5 до 19 лет. Номина-
ции работ: рисунки, фотографии, стихи, сочи-
нения, видео. Темы: «Сильные люди сильной 
земли», «Красота души и сила веры», «Исто-
рия родного края: почему мы так называем», 
«Семья». Куратор фестиваля — Ольга Бори-
совна Недошивина, тел.: +79103841704. Поло-
жение см. на https://pravsarov.su/.
� 23 декабря библиотека им. В. Маяковско-
го и клуб любителей православной книги при-
глашают на встречу «Матушка Сепфора — под-
вижница Божья», которая состоится в Зале ис-
кусств в 17.30.
� ПТО «МiР» приглашает на традиционный 
спектакль «Рождественский вертеп». Он состо-
ится: 8 января в 11.00 и 9 января в 15.00. Коды 
при входе не требуются, однако необходимо 
заранее зарегистрироваться на мероприятие 
на страничке https://vk.com/ptomir_zapis, пото-
му что число зрителей ограничено. Цена биле-
та 150 руб. Многодетным скидка. Подробности, 
форма и способ оплаты будут сообщены всем 
зарегистрировавшимся. Готовы принять кол-
лективную заявку на другое удобное вам вре-
мя. Все вопросы по тел.: +79108802400 (Роман).
� В саровском Городском музее (пр. Мира, 
48, тел. 3-42-56) до конца января продлена вы-
ставка «Отрада и утешение». Образы Богома-
тери XVI – начала XX века из собрания Госу-
дарственного исторического музея. Заказать 
экскурсию можно по тел: 7-69-65.

Адрес типографии: 607060, г. Выкса Нижегородской области, ул. Вавилина, д. 10

Газета «Православный Саров» издается объеди-
ненной редакцией газеты и сайта, www.pravsarov.su

Главный редактор: Курякина Б.Д., т. 89101420913, 
kbiana@mail.ru.

В Центре милосердия 
Благодарим всех жертвователей, регуляр-

но передающих помощь в Центр милосердия.
Наиболее актуально сейчас:

�детские памперсы 0-1 размера — для са-
мых маленьких;
�  памперсы для взрослых 3 размер;
�мужская одежда и обувь на холодный сезон;
� гиенические средства — шампуни, жидкое 

мыло, стиральные порошки (в небольших упа-
ковках, чтобы выдать всем понемногу);
�из продуктов – сахар, раст. масло и кон-

сервы.
Постоянно нужны: 

�детские памперсы всех размеров;
�постельное белье для взрослых и детское;
� стиральные машины любого класса и холо-

дильники б/у в рабочем состоянии.
Всегда нужны волонтеры с личным а/т для от-

правки адресных посылок помощи по Дивеевском 
району, а также волонтеры, готовые быть грузчи-
ками. Ваша помощь потребуется 1-2 раза в месяц.

Центру милосердия в связи с повышением 
заболеваемости очень нужны помощники, что-
бы не останавливать выдачу одежды нуждаю-
щимся и сортировку пожертвованных вещей. 
Время работы помощника дежурного волонте-
ра: вт. и чт. с 17 до 19 часов, сб. — с 9 до 12 часов. 
Можно выбрать один удобный для себя день. 
Пусть ваше участие в делах милосердия будет 
небольшим, но регулярным. Это очень важно.

Также требуется помощь в уборке поме-
щений до начала приема людей, во вт. и чт. 
с 14 до 17 часов. Возможно и другое удобное 
для вас время.
Гуманитарный склад работает во вт. и чт. 
с 17 до 19 часов, в сб. с 9 до 12 часов. Адрес: ул. 
Пушкина, 24 А (пешком — с ул. Гагарина, удоб-
ный подъезд — с ул. Фрунзе). По всем вопросам 
обращайтесь по тел.: +7(906)353-46-37 (с 10 
до 19 часов).

12+12+

Ñ Äíåì ó÷èòåëÿ!

Акция  А. Виноградова, фото автора

14 декабря отправилась первая посылка в Ельниковский дет-
ский социально-реабилитационный центр.

Первая в истории волонтерского цен-
тра «Радость моя!» и первая из предпразд-
ничных. Когда-то православные волонтеры 
Сарова помогали реабилитационному цен-
тру в р. п. Ардатов Нижегородской обла-
сти, но он был закрыт, а дети перераспре-
делены по другим аналогичным учрежде-
ниям. О Ельниковском реабилитационном 
центре, где подолгу проживают дети из че-
тырех районов Мордовии — из семей, на-
ходящихся в трудной жизненной ситуации, 
— мы узнали от саровчанки Елены Бонда-
ренко. Она много лет дружит с этим уч-
реждением и время от времени собирает 
для детей помощь. В этот раз Елена обра-
тилась за поддержкой к волонтерам цент-
ра «Радость моя!» Публикация в соцсетях 
дала хороший отклик саровчан.

На пожертвования были закуплены 
новая посуда (30 бокалов, по 24 шт. су-
повых тарелок, тарелок для второго, са-
латников), кастрюля 10 л из нержавею-
щей стали (кастрюли меньшего объема 
были пожертвованы), 2 локтевых дозато-
ра (диспенсера) для антисептиков, ручные 

распылители антисептика (2 шт.), антисеп-
тик 10 л, два комода, дорожка 8 м в спаль-
ню девочек, органайзер для бумаг, очки 
и глазные капли для одной из воспитан-
ниц, фрукты и сладости для всех ребят.

На складе Центра милосердия были 
подобраны новые теплые куртки для де-
вочек и спортивные костюмы, а также 
другая одежда и обувь, лыжные ботин-
ки и коньки, лыжи. Многое из списка при-
несли горожане: канцтовары, индивиду-
альные антисептики, одежду,  обувь, по-
суду. Молодежный совет ИЛФИ закупил 
для детей спортивную обувь. Сотрудни-
ки ВНИИЭФ собираются лично отвез-
ти свой вклад в ближайшие выходные. 
И кроме обуви, конечно, там будет еще 
много полезного. Когда люди настроены 
на добрые дела, их трудно остановить.

Итак, первая посылка отправлена 
и получена. Вторая едет следом. Ель-
никовцы очень благодарят и надеются 
на дружбу с саровчанами в будущем.

Помощь приобретена более чем 
на 34 тыс. р. Сумма пожертвований не-
сколько меньше. Если вы хотите поддер-
жать по горячим следам эту акцию по-
мощи, можете сделать перевод волон-
теру по номеру тел.: +79040442404 (Ве-
роника Евгеньевна Ф.)

Ï î ñ û ë ê à  ä å ò ÿ ì  â  Å ë ü í è ê èÏ î ñ û ë ê à  ä å ò ÿ ì  â  Å ë ü í è ê è

Âå÷íàÿ ïàìÿòü

10 декабря на 31-м году жизни упокоилась наша 
прихожанка Валерия Вениаминовна Назарова.

Валерия родилась 3 июня 1991 года в г. Коряжме Архангель-
ской области, в православной семье. Отец работал водителем 
в пожарной части, мама преподавала в пединституте. В семье 
было трое детей, Лера – старшая.

Чтобы дать детям православное воспитание, семья перее-
хала в г. Шую Ивановской области, там все дети учились в пра-
вославных гимназиях. Лера закончила 11 классов гимназии 
при Свято-Успенском Дуниловском монастыре с аттестатом, где 
все оценки были «отлично». Затем шесть лет была трудницей 
в женских монастырях в Дунилово и Хотьково. Но ей хотелось 
иметь семью, детей, и она приехала в Саров к бабушке и деду.

Валерия поступила в Саровский медколледж, закончила 
первый курс с отличием и параллельно работала  санитаркой 
на скорой помощи. В 2015 году она вышла замуж за Алексан-
дра Назарова и родила четырех детей: трех дочек (им шесть, 
четыре и три года) и долгожданного сынишку Ванечку, ему сей-
час всего три месяца.

Валерия была очень светлым и жизнерадостным челове-
ком. Была доброй, отзывчивой, очень ответственной, трудо-
любивой, терпеливой. Она очень любила жизнь, мужа, детей.

Помолимся об упокоении ее души. Желающие могут помочь 
этой многодетной семье, перечислив пожертвование на кар-
ту СБ Назарова Александра Андреевича, привязанную к номе-
ру тел.: +79023065075.

Объявления
�Идет подготовительный этап акции «Подарим 

детям Рождество — 2022». Кто хочет принять уча-
стие в сборе благотворительных пожертвований 
на поздравления детей с инвалидностью или ОВЗ, 
формировать подарки или оказать другую помощь 
в проведении акции, пишите руководителю во-
лонтерского центра Анне Куцык https://vk.com/
id5008880  или звоните по тел.: +7(906)3534637. 
Также на страничке https://vk.com/sarov_radoct_
moya открыта тема обсуждения «Сборы пожерт-
вований перед Рождеством» (https://vk.com/
topic-49365818_48309114). Нужны взрослые сбор-
щики с QR-кодом или переболевшие (они получа-
ют QR-код при официальной регистрации заболе-
вания), а помощникам до 18 лет коды не нужны. 
Оставшийся сбор в рамках акции пройдет в ТЦ 
«Плаза» и «Куба» 24 декабря в 17.00-20.30 и 25 де-
кабря в 12.00-18.00. Теперь Волонтерский центр 
«Радость моя!» представлен на платформе «До-

бро.ру»: https://dobro.ru/organizations/727600/info.
�Уважаемые прихожане! Просим пожертвовать 

елочные игрушки и мишуру для украшения храма 
в честь Сошествия Святого Духа (на Ближней пу-
стынке прп. Серафима Саровского).
�По благословению старшего священника хра-

ма в честь святых Царственных страстотерпцев 
протоиерея Сергия Скузоваткина всем нуждаю-
щимся предлагаю помощь в подготовке ко прича-
щению Святых Христовых Таин. Тел.: +7(903)263-
37-90 (Ирина).
�Саровский православный киноклуб в период 

действия ограничительных мер работает в онлайн 
формате. В группе https://vk.com/club208308553
вашему вниманию представлены фильмы нрав-
ственной и религиозной проблематики с после-
дующим их обсуждением (в разделе «обсужде-
ния»). В другое время в группе будут размещать 
анонсы православных фильмов, которые плани-
руется показывать в киноклубе раз в два месяца 
в помещении ПТО «МiР» (пр-т Мира, д. 50).
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